

El pasado 14 de Febrero de 2004 el Consejo Episcopal Latinoamericano-CELAM y un numeroso grupo de Obispos, Sacerdotes, Religiosos, Religiosas y Laicos de México y de diversos países de América Latina y el Caribe, se reunieron en el Seminario Palafoxiano de Puebla para celebrar, con un acto académico, las Bodas de Plata de la III Conferencia General del Episcopado Latinoamericano, celebrada en ese lugar en enero de 1979, la cual fue presidida por el Papa Juan Pablo II, en su primer viaje apostólico.

En este acto conmemorativo, el Cardenal Alfonso López Trujillo, en ese momento Secretario General del CELAM, presentó los principales desafíos que se afrontaban en la época de realización de la III Conferencia y, a la vez, los desafíos que Puebla presenta a la Iglesia hoy.

El Cardenal Darío Castrillón Hoyos, a partir de un horizonte histórico de estos 25 años de Puebla, profundizó en la dignidad de la persona, un valor intocable, pieza clave en la construcción del actuar humano, axioma fundante del entramado de las relaciones sociales y centro en la edificación de cualquier sistema político u organización social. El mensaje antropológico de Puebla conserva su vigencia para la Iglesia y la sociedad de hoy.

Monseñor Estanislao Esteban Karlic disertó acerca de la verdad sobre Jesucristo y sobre la Iglesia. Puebla, que enfrentaba el peligro del desvanecimiento del misterio de Cristo, proclama el misterio entero de Cristo, Dios y Hombre, como fundamento para una correcta evangelización. La verdad sobre la Iglesia es inseparable de la verdad sobre Jesucristo porque El mismo la fundó, constituyéndola como sacramento universal y necesario de salvación.

El Cardenal Aloísio Lorscheider, aunque no pudo hacerse presente en la celebración, nos envió su reflexión sobre Puebla como signo y programa de unidad, centrado en los ejes temáticos de la comunión y la participación. De esos ejes, nos dice el autor, se derivan las grandes opciones: por los pobres, por la juventud, por

los constructores de la nueva sociedad y por los derechos fundamentales de la persona humana.

Finalmente el Cardenal Francisco Javier Errázuriz, Presidente del CELAM, hizo un recuerdo agradecido de algunos rasgos centrales del admirable y fecundo encuentro entre el Santo Padre y los católicos de nuestro Continente, destacando el inapreciable don del Pontificado de Juan Pablo II y de su presencia en tierras americanas.

Previo a este acto académico, se celebró en la ciudad de Puebla la reunión de Directivos y de Presidentes de Conferencias Episcopales de América Latina y el Caribe. En esta reunión Monseñor Jorge Jiménez Carvajal hizo una lectura social y eclesiológica de las cuatro Conferencias Generales del Episcopado Latinoamericano; y el Cardenal Claudio Hummes, a 25 años de la Conferencia de Puebla, presentó el marco social y eclesial que identifica hoy a América Latina y el Caribe.

La Revista Medellín tiene el gusto de presentar a sus asiduos lectores el texto completo de estas intervenciones que iluminarán, sin duda, el quehacer de la Iglesia en nuestros pueblos, como lo decía el Santo Padre, refiriéndose al Documento de Puebla el 23 de Marzo de 1979: «Este documento, fruto de asidua oración, de reflexión profunda y de intenso celo apostólico, ofrece -así os lo propusisteis- un denso conjunto de orientaciones pastorales y doctrinales sobre cuestiones de suma importancia. Ha de servir, con sus válidos criterios, de luz y estímulo permanente para la evangelización en el presente y en el futuro de América Latina (...). La Iglesia de América Latina ha sido fortalecida en su vigorosa unidad, en su identidad propia, en la voluntad de responder a las necesidades y a los desafíos atentamente considerados a lo largo de vuestra asamblea».

El Director